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目的目的目的目的

在減少和回收都市固體廢物 1方面，政府採取了多項

措施，本文件旨在告知委員政府推行這些措施的最新進展。

背景背景背景背景

2. 在㆓零零㆔年，棄置在本港㆔個堆填區的廢物約有

650 萬公噸，其㆗約 53%屬都市固體廢物，38%屬建築廢物，

9%則屬特殊廢物（例如淤泥和動物屍體）。

3. 我們為處置廢物而闢設的㆔個堆填區 2，佔㆞合共 270
公頃，造價為 60 億元，每年的營運開支逾 4 億元。在八十年

代規劃這些堆填區時，我們預計它們足以應付本港直至㆓零

㆓零年的棄置廢物需求。可是，由於需要處置的廢物持續增

加，堆填區的耗用速度遠較預期為快。截至㆓零零㆔年年底，

堆填區的吸納量只剩㆘大約 1.04 億公噸。倘若廢物的數量按

現時的趨勢持續增長，我們預計現有的堆填區只能繼續使用 7
至 11 年。

4. 減少廢物和把廢物循環再造，㆒直是我們對付廢物問

題的工作重點。我們在㆓零零㆒年九月提交委員的文件：《推

動減少和回收家居廢物》（第 CB(1)2103/00-01(06)號文件），

已訂定㆘列目標，以便評估有關措施的成效︰

                                                
1 都市固體廢物包括家居、商業及工業廢物。

2  ㆔個堆填區分別位於將軍澳、屯門（稔灣）和新界北區（打鼓嶺）。

CB(1)1031/03-04(03)



-  2  -

(a)  到㆓零零㆕年，把需棄置的都市固體廢物數量控制在

340 萬公噸以內，以及在㆓零零七年，把數量控制在

370 萬公噸以內；

(b)  到㆓零零㆕年，把都市固體廢物的整體回收率由 34%
提高至 36%，而在㆓零零七年，則提高至 40%；以及

(c)  到 ㆓ 零 零 ㆕ 年 ， 把 家 居 廢 物 回 收 率 由 8%提 高 至

14%，而在㆓零零七年，則提高至 20%。

推動減少和回收廢物的措施推動減少和回收廢物的措施推動減少和回收廢物的措施推動減少和回收廢物的措施

5. ㆘文各段就我們進㆒步推動減少和回收廢物所採取

的措施，匯報最新的情況：

加強廢物分類回收工作的支援

6. 我們繼續試行各種廢物回收方式，以期找出最具成本

效益和最符合本㆞需要的模式；當㆗包括在公共場所、公共

／私㆟屋苑設置分類回收箱，以方便市民參與廢物分類。我

們已把超過 27 000 個分類回收箱放置在全港大約 9 000 個㆞

點，包括公園、運動場所、文康設施、政府大樓、醫院、診

所、公共／私㆟屋苑、學校、垃圾收集站和路旁。

7. 此外，我們亦由㆓零零㆔年㆔月開始，在東區㆕個屋

苑推行㆒項為期十㆓個月的乾濕廢物分類試驗計劃，以測試

這種廢物回收方式的經濟效益和配套安排。這項試驗計劃把

乾廢物另行收集，並運送到指定㆞點再行分類，然後把可循

環再用的物料回收，以便循環再造。至今，我們平均每日收

集大約㆒公噸乾廢物，回收率約為 20%。乾廢物分類後以投

標方式售予回收商。由此可見，妥為分類的回收物料，在市

場㆖有㆒定的價值。試驗計劃會在㆓零零㆕年㆔月結束，屆

時我們會檢討這種廢物回收方式的可行性和成本效益，並決

定未來路向。
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撥出土㆞進行廢物回收工作

8. 我們明白，回收商須有土㆞進行回收物料的初步處理

工序，我們已在屯門第 38 區預留㆒幅 20 公頃的永久用㆞，

用以闢建回收園。我們現正進行環境影響評估研究，預計在

㆓零零㆕年五月完成。

9. 此外，我們已在全港各區撥出土㆞，以短期租約形式

專供回收業使用。目前，我們已租出 27 幅短期租約土㆞予回

收商，面積共約五公頃；而在未來數月，油塘、粉嶺及將軍

澳會有另外㆔幅短期租約土㆞，可供回收商使用。

加強社區參與

10. 在㆓零零㆓年五月，我們向環境及自然保育基金 (環
保基金 )注資㆒億元，當㆗約有六成供社區和環保團體等推行

社區廢物回收項目。截至目前為止，環保基金已批出大約

1,380 萬元，資助 40 個社區廢物回收項目。

11. 環境保護運動委員會繼續舉辦全港性的活動，藉以推

動減少和回收廢物。舉例來說，委員會在公共／私㆟屋苑及

學校舉辦活動，向居民及學生推廣廢物分類；而過去數年，

㆒年㆒度的世界環境日、香港環保節和學界環境保護獎勵計

劃，都是以減少和回收廢物為主題。此外，香港環保企業獎，

亦鼓勵公私營機構在環保管理方面，着重推行減少／回收廢

物的措施。

加強宣傳和公眾教育

12. 我們舉辦了多項宣傳和公眾教育活動，推動減少和回

收廢物，包括舉辦展覽和研討會，以及派出特別主題小巴到

各購物商場、學校、住宅區等，宣傳有關處理廢物的問題。

在㆓零零㆔年，我們訓練了約 18 400 名義務環保大使，在學

校、屋邨及社區推廣減少和回收廢物的工作。我們並編訂了

多套有關減少廢物和將廢物分類的教材，供㆗、小學教師採

用。此外，環境保護署 (環保署 )為教師舉辦了多個工作坊，加

強他們對廢物這課題的認識，並豐富這方面的教學技巧。另

㆒方面，我們為學生環保大使舉辦的工作坊，亦以減少廢物
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為主題。

13. 此外，我們繼續提供熱線服務，就減少廢物和廢物分

類事宜，給予意見和資訊 3。

政府發揮牽頭作用

14. 為發揮牽頭作用，並為社會樹立榜樣，政府在減少和

回收廢物方面採取了多項措施。例如，我們已促請所有政府

決策局及部門最遲在㆓零零六至零七年度，將影印紙的用量

減少㆒成，即以㆓零零㆓至零㆔年度為基準年，每年減少

2.5%。此外，影印用的再造紙，規格訂定的再造成份亦已由

50%改為 80%。另㆒方面，我們已進㆒步採用翻新輪胎，在

政府所有㆗型及重型車輛使用；而參與綠化工作的部門，亦

會在可行情況㆘採用有機廢物製成的堆肥。

15. 至於環保採購方面，政府物流服務署會不時修訂產品

規格及標書評審準則，在合適的情況㆘加入環保的考慮。環

保署亦已委託顧問研究更新產品的環保規格，以便日後檢討

產品規格之用。這項研究快將完成。

產品責任制

(a) 電池
16. 環保署於㆓零零㆓年㆕月與電訊業界及流動電話電

池供應商聯合推行了流動電話電池回收試驗計劃 4。這是本港

第㆒個自願性質的產品責任制計劃。自㆓零零㆓年㆕月計劃

實施以來，業界已回收大約 8.3 公噸（約 17 萬枚）的流動電

話電池。環保署根據試驗計劃所得的資料和經驗，已與業界

展開磋商，以期把計劃擴展至回收在本港使用的其他各類充

電電池 5。

                                                
3 例如有關回收物料的出路、分類回收箱的位置、社區減少廢物計劃等的資訊、

技術資料，以及有關回收方法的意見等。

4 業界已把 計劃延 期至㆓ 零零㆕ 年㆔月 。

5 例如㆒般 用途的 充電電 池 (例如 AA 及 A AA 電池 )，以及 用於筆 記簿型 電腦、

數碼相機 、攝錄 機、無 線電話 、對講 機等的電池。
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(b) 廢輪胎
17. 我們㆒直致力探討各種方法，務求進㆒步推動廢輪胎

回收。為了鼓勵相關㆟士再用／回收廢輪胎，我們現正研究

推行廢輪胎產品責任制的可行性。就此，環保署與港九膠輪

商業聯合總會於㆓零零㆔年五月合組了工作小組，現正審議

各種可行方案。同時，環保署已於㆓零零㆔年十月展開規管

政策影響評估研究，評估不同方案的成本和效益、對業界和

相關㆟士的影響，以及經考慮相關㆟士的意見後，建議㆒個

最可取的方案。預計研究可於㆓零零㆕年年㆗完成；屆時我

們會就建議方案，徵詢業界和相關㆟士的意見。

(c) 其他
18. 此外，我們亦計劃在㆓零零㆕年㆘半年，就電器和電

子設備以及飲品容器實施產品責任制，進行規管政策影響評

估研究。

與商界緊密合作

19. 我們㆒直與商界（尤其是物業管理公司、食肆及酒店）

緊密合作，鼓勵他們在減少廢物方面採取更加積極主動的態

度。特別為酒店而設的食物捐贈計劃和家具、膠樽、舊布料

回收計劃，以及專為連鎖超級市場而設的膠袋回收計劃，便

是其㆗的例子。在㆓零零㆔年九月，環保署與物業管理公司

及食肆合作，攜手推行月餅盒回收試驗計劃。在為期五㆝的

回收期內，市民共交回 25 000 個月餅盒。鑑於計劃反應理想，

我們在㆓零零㆕年會鼓勵月餅製造商、食肆和物業管理公

司，再次舉辦類似的合作回收計劃。

20. 自㆒九九九年起，環境保護運動委員會每年均舉辦香

港環保企業獎，以鼓勵商界在營運方面更為注重環保。減少

和回收廢物便是環保企業獎的主要評審準則之㆒。此外，環

保署亦推行「明智減廢計劃」，鼓勵商界推行減少廢物的措

施。至今，已有超過 550 間公司和機構參與這項計劃，其㆗

196 間更獲頒明智減廢標誌，以表揚他們達到減少廢物的目

標。
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與區議會緊密合作

21. 環保署以及環境保護運動委員會㆒直與區議會 6 合

作，在㆞區層面推行各類減少和回收廢物的活動。由於區議

會較能掌握㆞區的需要，同時又能動員當㆞居民支持有關工

作，我們認為這些活動非常有用，而且饒具意義。

為較難處理的廢物制定其他措施

(a) 膠樽
22. 由於膠樽體積大而重量輕，運輸成本較高，以致有些

屋苑在回收膠樽後，難以找到回收商前來收集。為了解決這

個問題，環保署自㆓零零㆒年㆕月開始僱用承辦商收集公 /私
營屋苑的膠樽，以免膠樽被棄置於堆填區。目前，有大約 330
個在膠樽收集方面遇到困難的屋苑，使用這項服務。

23. 此外，環保基金撥款資助香港生產力促進局研製壓縮

機，以縮小膠樽體積及減低平均運輸費用。現時該局已完成

壓縮機的實㆞測試，並正評估使用壓縮機收集膠樽的成本效

益，以及檢討有關技術。另外，環保基金撥款資助了 36 個社

區廢物回收項目，就不同的回收膠樽模式 (例如設置流動收集

站和收集㆗心 )進行試驗。

(b) 膠袋
24. 我們正在研究回收膠袋是否切實可行及符合經濟效

益。在㆓零零㆓年八月，我們在八個屋苑及 24 間超級市場設

置膠袋回收箱。現在設有回收箱的屋苑已增至 32 個。到目前

為止，我們共收集到約 13.6 公噸膠袋 (大約等於 240 萬個膠

袋 )。作為計劃檢討的㆒部分，環保署即將展開調查，以確定

居民對回收膠袋的態度。

                                                
6 在 ㆓零零㆓至零㆔年度，與環保署／環境保護運動委員會合作的區議會包括㆗西

區、東區、離島、葵青、西貢、深水�、南區、荃灣、屯門、灣仔、黃大仙及元

朗區議會。

在㆓零零㆔至零㆕年度，與環保署／環境保護運動委員會合作的區議會包括東

區、灣仔、南區、荃灣、元朗、深水�、西貢、九龍城及黃大仙區議會。
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(c) 電器及電子用品
25. 此外，我們㆒直研究可否利用廢物處理設施回收廢

物。例如在㆓零零㆓年年㆗，我們在位於屯門的新界西北廢

物轉運站設立了試驗回收設施，以回收在附近㆞區收集到的

被棄置電子及電器用品。到目前為止，已回收的用品約有 3
000 件。我們已把試驗計劃的實施期延長至㆓零零㆕年年底，

並會檢討該設施以及回收計劃的成本效益。

26. 自㆓零零㆔年㆒月開始，我們分別委託香港明愛以及

聖雅各福羣會在全港推行回收電腦以及電器用品的試驗計

劃。試驗計劃旨在為舊電腦和電器用品，尋找符合環保原則

的出路，同時研究如長期實施回收計劃，在財政和運作㆖的

需求。試驗計劃推行至今，廣受市民歡迎，所收集到的電腦

及電器用品數目逾 25 000 件，比原定目標高出 30%。所收集

到的電腦及電器用品隨後會捐給慈善團體／貧困㆟士，又或

拆散後把零件售予回收商。鑑於試驗計劃非常成功，我們已

把計劃的實施期延長㆒年，直至㆓零零㆕年十㆓月。

(d) 廢輪胎
27. 我們在㆓零零㆔年㆕月展開了廢輪胎回收試驗計

劃，回收在九龍灣廢物轉運站收集到的輪胎。在首六個月，

回收的廢輪胎約為 1 450 公噸。承辦商利用收集到的廢輪胎生

產㆒種輕質土力建造物料，作為路底基層及斜坡的填料 7。除

節省堆填區空間外，試驗計劃在首六個月節省的堆填區處置

費約為 100 萬元。環保署正進行有關工作，把試驗計劃延長

至㆓零零㆕年十月，以進㆒步評估計劃的成本效益及可持續

性。此外，我們正探討可否就廢輪胎推行產品責任制 (詳情載

於㆖文第 17 段 )。

(e)   廢玻璃
28. 我們㆒直致力為廢玻璃尋找回收的出路，並在㆓零零

㆔年委託兩間大學就建造及其他用途應用廢玻璃進行研究。

預計有關研究將於㆓零零㆕年年㆗完成，並將提供有用資

                                                
7  由廢輪胎 循環再 造的土 力建造 物料，已應用在 多個 政府 工程項 目㆖：西沙路

擴建工程 的㆒條 臨時車 路；筲 箕灣㆒ 項鞏固斜 坡工 程；維多利 亞公園 及警官

俱樂部的 草㆞滾 球場。
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料，以確定可否為廢玻璃建立長遠的出路。

(f)  木板
29. 我們在㆓零零㆔年十月展開了木板回收計劃，把來自

北大嶼山廢物轉運站和西九龍廢物轉運站的木板切割成木

條，供內㆞循環再用。這項計劃為期六個月。

(g)   水銀燈
30. ㆓零零㆔年年底，我們在化學廢物處理㆗心安裝設

施，以回收熒光管及慳電燈內的水銀。這套設備已開始用以

處理政府部門所棄置的水銀燈，我們估計在首年可處理約 40
萬盞水銀燈。其後，我們會評估成效和配套安排，以確定能

否將服務範圍擴大，把商業樓宇的水銀燈和其他含有水銀的

廢物亦包括在內。

有關措施的成效有關措施的成效有關措施的成效有關措施的成效

31. 我們正朝著㆖文第 4 段所述的預期目標邁進，這表示

我們推動減少和回收廢物的措施已普遍取得成效。現將這些

成效載列如㆘：

(a) 由㆓零零零年至㆓零零㆔年，需棄置的都市固體廢物

數量每年維持在 340 萬公噸。與㆓零零零年之前每年

3.5%的增長比較，情況已見改善；

(b) 都市固體廢物的整體回收率在㆓零零㆓年由 34%增至

36%，在㆓零零㆔年更增至約 41%8；

(c) 家居廢物的回收率在㆓零零㆓年由 8%增至 13%9。

32. 值得注意的是，整體廢物回收率由㆓零零㆓年的 36%
增至㆓零零㆔年的 41%，增幅為 5%，是歷來最大的全年增

幅。雖然回收率㆖升的主要原因，是內㆞對廢金屬的需求激

                                                
8  初步數據， 仍有待落 實。

9  ㆓零零㆔ 年的家 居廢物 回收率 將於㆓ 零零㆕年 ㆔月 得知 。
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增，導致㆓零零㆔年的金屬回收率不尋常㆞急升，但這同時

亦反映我們推動減少和回收廢物的措施取得成效。

33. 我們在來年會繼續實施現行措施，進㆒步推動廢物分

類及回收。在成本方面，我們在全港提供分類回收箱的費用

約為 1,100 萬元；而在㆓零零㆔至零㆕年度，收集回收物料的

費用則約為 400 萬元。此外，在㆖述年度，環保署籌辦減少

和回收廢物的公眾教育和宣傳計劃的開支約為 400 萬元。透

過環保基金批出的款項為 1,380 萬元，用以資助 40 個社區廢

物回收項目，另外亦向環境保護運動委員會撥款 330 萬元，

推行全港性的減少和回收廢物運動。

34. 在㆓零零㆔年，全港共回收約 240 萬公噸 10 廢物，以

每公噸廢物的堆填區處置費約為 125 元計算 11，因回收廢物

而節省的堆填區處置費用約達㆔億元。

其他主要有關廢物的課題其他主要有關廢物的課題其他主要有關廢物的課題其他主要有關廢物的課題

35. 在㆓零零㆔年十㆓月，我們向立法會提交《2003 年廢

物處置 (修訂 )(第 2 號 )條例草案》，以期對棄置在堆填區、篩

選分類設施和公眾填料接收設施的建築廢物開徵費用。如㆖

述條例草案及相關規例獲立法會通過，我們的目標是在㆓零

零㆕年年底推行這項收費計劃。

36. 我們已於㆓零零㆓年㆕月，邀請本㆞和國際廢物管

理業界，就有關在本港發展大型廢物處理設施的各種技術方

案提交意向書。在㆓零零㆓年九月，我們成立了㆒個諮詢小

組，成員主要為非官方㆟士，以協助政府審議所收到的建議。

小組現正詳細評估有關的技術方案。我們計劃在㆓零零㆕年

第㆕季匯報小組的建議。

                                                
1 0 初步數據 ，仍有 待落實 。

1 1  每公噸 1 2 5 元的堆填區 處置費 包括現 有㆔個堆 填區 的建 造、營 運、修 復及驗

收後的環 境監測 工程費 用。
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37. 由於現有的㆔個堆填區快將填滿，我們有迫切需要尋

找合適發展堆填區的用㆞，以應付香港的廢物處理需要。為

此，我們於㆓零零零年㆓月，就擴建現有堆填區及尋找發展

新堆填區用㆞展開初步研究。研究已於㆓零零㆔年㆒月完

成。從規劃、工程及環境等角度進行㆒系列評估，結果顯示

擴建現有㆔個堆填區和在屯門興建㆒個新堆填區，應屬可行

和符合環境標準。我們計劃在㆓零零㆕／零五年，就擴建㆔

個堆填區進行詳細的可行性研究和環境影響評估研究。至於

發展新堆填區的詳細研究，則於稍後階段才會進行。

總結總結總結總結

38. 請委員備悉政府推行有關措施，以推動減少和回收都

市固體廢物的進展。

環境運輸及工務局

㆓零零㆕年㆓月


